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想法與遠景

寬容與理解

文╱李瑞騰　國立台灣文學館館長

在兩天的研討會裡，各位與會朋友的報告和

對話十分精彩。這樣的討論十分重要，讓文學回

歸到文學上面。今天有個朋友跟我說，在這個地

方看到你，沒感覺你是館長。他的話提醒我，長

期以來，我一直跟學界的朋友並肩作戰，但今天

我有一個比較特別的身份，到了台南來負責文學

館館務，也許我就利用這個機會，回應一下學界

及文藝界朋友的期待。

良性的互動

最近幾年，我比較常想的兩個關鍵詞：一個

是「寬容」，一個是「理解」。寬容是一個文化最

珍貴的特質，但是長期以來很少被我們學界、文化

界、媒體界提出來，我們似乎都已經習慣於刀光劍

影，從電視或其他媒體看到的都是如此；事實上，

寬容才應是文化的本質，無法寬容，就會抗拒，彼

此的力量就會相互抵銷。我願以寬容來面對未來這

個工作，並以此來自我鞭策。

第二個是理解，我最近在讀一本叫做《異文

化理解》的書，學習怎麼去面對異文化而有所理

解，這才是溝通的開始，才是真正可以寬容的一個

起點，不管是種族的，或內部的族群關係，都常出

現這種狀況，不願意或無心去理解，搞理工的不願

理解人文，搞人文的不願理解理工，雙方一再說要

對話，但永遠都只想要別人聽你說話。人文既然有

包容力，為什麼我們不先去理解別人，進一步才能

跟他對話？沒有寬容、沒有理解，就不可能有良性

的互動，但是所有一切力量的產生，都必須先有良

性的互動。你猜疑我，我猜疑你，我嫉妒你，你嫉

妒我，結果就是力量相互抵銷，甚至相互毀滅。我

到館裡來，開始要針對這些做一些努力，文學館作

為政府公部門唯一的國家級文學館舍，要對得起台

灣文學的先賢，對得起為籌設館舍而付出心力的前

輩，這是我的責任。

深化與擴大

過去，台灣文學館做了很多本土文學的工作，

未來一定會繼續下去，但是我們必須先做一個全面

的清理，看看哪些是我們已經做了，哪些是我們還

沒做的，必須更加強的。此外，擴大視野也是我們

必須努力的：以台灣為中心，如何跟周邊產生更密

切的橫向聯繫；針對不同的歷史時期，如何提出有

效的歷史解釋，來面對不同時代所產生的歷史、文

學的現象。我們如何面對不同的族群、不同的文

類、不同的國家、不同的地區所產生的那些不管用

華文或其他語言產生的文學。擴大視野，基礎還是

寬容，還是理解。

在這種情況下，文學館的文物徵集、典藏，

寬容是一個文化最珍貴的特質。學習怎麼去面對異文化而有所理解，這才是溝通的開始，才是真正可以寬

容的一個起點。擴大視野，這也是我們必須努力的：以台灣為中心，如何跟周邊產生更密切的橫向聯繫；

如何面對不同族群、不同文類、不同國家、不同地區所產生的那些不管用華文或其他語言產生的文學。擴

大視野，基礎還是寬容，還是理解。

在「感官素材與人性辯證國際學術研討會」閉幕式的發言
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必須積極，必須有嚴格的作業程序，藏品如何分

級，以突顯珍貴的館藏，可能都必須研議。未來，

我希望讓文藝界的朋友對文學館有信心，願意把文

物放心地交給我們。長期以來，在文壇、學界，我

和很多朋友都有良性的互動，我會盡我最大的能力

去做，讓珍貴的文學文物可以進到文學館。換句話

說，我們希望擴大徵集、嚴格分級，然後以最適當

的方式公開我們的珍品，這是非常重要的。

內部研究人員的能力如何更往上提升，是我

們必須努力的；怎麼樣把研究台灣文學的人力凝

聚起來，成立一個人才庫，也是我們要做的。我

希望在這樣的基礎上建立一個無形的台灣文學研

究中心。此外，我們必須讓文學研究向下扎根，

讓年輕一代把我們過去累積的優秀成果，進一步

發揚光大；我們也會不斷開發新的議題，讓很多

優秀的台灣文學作品提升其價值，但是這還是要

回歸到學術的層面，沒有學術的方法，那些議題

是無法充分被論述的。

沒有好的典藏、沒有好的研究，就沒有辦法作

進一步的工作，我們必須有很好的展覽。目前第一

期的常設展已經四年多了，現正在規劃第二期，但

我們面臨一個新的難題，因另有一個新的常設展在

4月將要開幕。空間非常有限，兩個主題展將佔去

本館七成多的展示空間，我們正密切跟研典和展教

組同仁研究中，希望能將常設展和特展結合，也許

就可以稱之為「複合式主題常設展」。

我們目前還在規劃很多工作，包括和各縣市的

文物館連結，希望藉此展現集體的力量。

我會非常努力

我來了一個多月，對於文學館的屬性和功能，

已有一些較深刻的體認；內部人事也朝穩定的方向

發展。我了解我背負很多文藝界和學界朋友的期

待，會用我最大的力量去回應。我很高興在台南有

這麼優秀的成功大學，是台灣少數幾個研究型的大

學之一，希望能和成大有進一步的合作，也願和其

他學校和民間文藝團體共同努力，讓台灣文學館做

得更好。

我會非常努力的，謝謝大家！     
                                                                 （記錄整理／吳幸樺）


